
Camila Miranda 

La secretaria nacional de conteni-
dos en el Frente Amplio y presi-
denta de Nodo XXI, Camila Mi-
randa (1989), analiza los desafíos
que se le avecinan al gobierno de
Gabriel Boric. 

Sobre los acercamientos con el Socialismo
Democrático, asegura: “La unidad es impres-
cindible, pero debe ser sustantiva y materiali-
zada en escaños en el Congreso”.

—¿Qué acciones debe priorizar el Gobierno
de cara a su último año?

—Se debe tener claridad sobre cómo se re-
suelve el asunto previsional, que creo que va a
marcar una cancha diferente en caso de que
haya un acuerdo que permita mejorar las pen-
siones. Está la reactivación económica, que tie-
ne una dimensión macroeconómica, de un
crecimiento que permita un desarrollo para to-
das y todos. Pero tiene a la vez un elemento
más micro, que son las personas, siendo clave
el mes de marzo en la percepción de estar me-
jor o peor para llegar a fin de mes. También
está la seguridad, donde de nuevo importa la
percepción ciudadana. Tú puedes mostrar in-
dicadores de que se ha interrumpido la cadena
de homicidios y que eso no dialogue con las
decisiones que se toman.

—¿La reforma al sistema político no es
parte de las urgencias a considerar?

—En la discusión de reforma política de-
bemos reconocer dos elementos. Primero,
que existe un estancamiento y una falta de
respuesta de la política, no por problemas
legales o del marco normativo, sino por vo-
luntad. Tiene que ver con la disciplina parti-
daria, pero también con pasar a un modelo
en donde exista una lógica en que las perso-
nas tengan claro si están votando por pro-
yectos políticos y qué es lo que le están pro-

poniendo a Chile. Hemos tenido hasta ahora
una lógica personalista.

—Algunos analistas han sostenido que el
gobierno de Gabriel Boric no tiene un legado
que mostrar.

—Este va a ser un gobierno que tiene mu-
chos elementos para construir una narrativa
de su legado. Un ejemplo es el pago de la deu-
da histórica de las profesoras y profesores. Por
otra parte, el pago de las pensiones de alimen-
tos es una forma clara de cómo materializar la
igualdad y la discusión sobre el sistema de cui-
dados también lo es.

—¿Cuán importante es la unidad de las
fuerzas oficialistas? ¿Es viable continuar
aliados del Socialismo Democrático?

—La unidad es imprescindible, pero debe
ser sustantiva y materializada en cantidad de
escaños en el Congreso. La conversación sobre
a qué país movernos es sumamente fructífera y
necesaria. Y en los diseños electorales deberán
responder a cómo tener un Congreso con ma-
yoría, pero que avance en una dirección deter-
minada.

—Sobre la fallida compra de la casa del ex-
presidente Salvador Allende, republicanos
recurrió al Tribunal Constitucional (TC). Chile
Vamos, en tanto, estaría por no congelar su
participación. ¿Cómo lo interpreta?

—La muerte del expresidente Sebastián Pi-
ñera abrió una cancha de tensiones sobre el
liderazgo en el sector, tanto así que aparece
Matthei como candidata presidencial. Existe
una discusión abierta en las derechas sobre
quién tiene la capacidad de proponer un pro-
yecto que genere cierta articulación. Y, en ese
sentido, republicanos ha conducido a su sector
a una posición bastante obstruccionista, rei-
vindicativa de una ideología dura que nos lleva
de vuelta a la tónica dictatorial. 

—¿Cómo evalúa la reacción de La Moneda?
—Es un acontecimiento que tuvo conse-

cuencias sustantivas. Hablamos de la salida de
una ministra de Estado. Me parece, además,
que hubo una disposición del Gobierno a en-
frentar esto sin titubeo.

—¿Qué opina sobre el nuevo ministro de
Bienes Nacionales, Francisco Figueroa? En su
pasado fue muy crítico de los expresidentes
Ricardo Lagos y Michelle Bachelet.

—Tengo una evaluación bastante cercana,
pues Francisco Figueroa fue hace dos años
miembro de Nodo XXI, además de uno de sus
fundadores. Él es parte de los liderazgos del
movimiento estudiantil del 2011, que desde la
educación expone una crítica a la transición y
se proyecta y constituye como alternativa polí-
tica. Y en eso, por supuesto, hay un ejercicio de
observación a los gobiernos de la Concertación
y a los 30 años, que se refiere al papel y al lugar
que ocupó el mercado en nuestra sociedad. 

—Estuvo presente en Icare cuando el ex-
presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle señaló
que el crecimiento del país ha sido “medio-

cre”. ¿Coincide con esa lectura?
—No con el adjetivo que emplea, pero el

trasfondo es un consenso no solo de los econo-
mistas, sino de la sociedad en su conjunto. El
país lleva estancado muchos años en términos
de la curva de crecimiento. Eso lleva más de
una década. La pregunta es por qué en esos
años que se relatan como el florecimiento eco-
nómico no se tomaron decisiones que permi-
tiesen que Chile innovara y tuviese otros cami-
nos hacia el desarrollo. Hoy la tarea es crecer
de una manera en donde todas y todos perci-
ban ese crecimiento y no solo un sector de la
sociedad. 

—Chile Vamos acusó al Gobierno de querer
desahuciar el acuerdo de pensiones.

—Si se sigue conversando en el Congreso, la
idea de desahuciar el acuerdo está lejos de ser
realidad. En lo que fue categórico el Presidente
es en que el acuerdo tiene que hacerse cargo
de los problemas que tenemos. De lo contra-
rio, son 12 años de debate que no van a llegar a
puerto en términos de construir una mayor le-
gitimidad de la política y mejoras concretas pa-
ra las personas. n

“Este gobierno tiene muchos elementos para
construir UNA NARRATIVA DE SU LEGADO”

CAMILA MIRANDA, PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN NODO XXI:

La abogada de la Universidad de Chile y líder del En contra
en el segundo proceso constitucional se refiere al último año
de la administración Boric y a la reciente polémica que
derivó en la salida de la exministra de Bienes Nacionales
Marcela Sandoval. Sobre el legado del Gobierno, destaca el
pago de la deuda histórica de los profesores o el sistema de
cuidados. | BALTAZAR SILVA
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Fue el 30 de diciembre, cuando el dirigente del Frente
Amplio y exvicepresidente de la Convención Constitucio-
nal, Jaime Bassa, señaló a La Segunda su intención de ser
candidato en la próxima elección parlamentaria de finales
de este año. La confesión remeció las filas en el Rechazo y obligó a
más de uno a tomar posición. 

En el Partido Republicano se espera que tanto Martín Arrau como
Ruth Hurtado, hoy secretaria general de la tienda, aspiren a un esca-
ño en el Parlamento. En el caso de Arrau, aspiraría a un escaño en el

Senado por la Región de Ñuble,
pese a que él no ha dado señales de
que eso vaya a ocurrir. Hurtado, en
cambio, apuntaría a la diputación
por La Araucanía, o, en su defecto,
en el distrito 9 del Gran Santiago,
en donde destacan comunas como
Conchalí y Recoleta.

También destaca el nombre de
Diego Sepúlveda, quien se desem-
peñó como asesor del P. Republi-
cano y de la UDI durante el primer
proceso constituyente. Al igual
que Arrau, es la Región de Ñuble la
que asomaría en su horizonte.
Pollyana Rivera, exconvencional
también, ya anunció su postulación
en Arica.

Desde Chile Vamos también se
mueven las aguas. En la UDI,
serían Eduardo Cretton, Katherine
Montealegre, Pablo Toloza y
Constanza Hube los nombres que
buscarían su espacio en la Cámara.
Esta última tendría en mente el
codiciado distrito 11.

En Renovación Nacional (RN),
en tanto, uno que no ha escondido
sus intenciones es Ruggero Cozzi,
quien competiría con el propio
Bassa en el distrito 7. Su compli-
cación, sin embargo, es la renuncia
que hizo a la vicepresidencia del
partido, meses atrás, cuando RN
decidió apoyar en bloque la candi-
datura de María José Hoffmann
para la Gobernación Regional de
Valparaíso. En Evópoli, la única
carta expuesta hasta el momento
es la de Gioconda Navarrete. 

EL BASTIÓN DEL RECHAZO
QUE BUSCA LLEGAR AL
CONGRESO A EVITAR UN
NUEVO INTENTO DE
“REFUNDACIÓN”

Ruth Hurtado.

Constanza Hube.

Ruggero Cozzi.
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Cuando, a principios de mes, el Centro de
Estudios Ideapaís publicó su tradicional
revista Raíces, pocos repararon en un deta-
lle. La edición, preparada en noviembre del
año pasado, tenía en su portada un llamati-
vo logo: el de la Fundación Konrad Ade-
nauer (KAS), tradicional centro de pensa-

miento político, fundado en Alemania,
ligado a la Democracia Cristiana.

El hecho es novedoso porque, según
fuentes de ambos centros, se trata de la
primera colaboración, en materia de publi-
caciones de tono académico, que la funda-
ción alemana realiza en conjunto con un

think tank de la centroderecha chilena.
Cabe recordar que, entre 2022 y 2023,

la KAS ya había empezado a alejarse del
apoyo que entregaba a proyectos de la DC
nacional, lo que en el mundo político es
atribuido a que el partido se jugó por el
Apruebo y fue acercando posturas con la
izquierda. Así, comenzó un proceso de
acercamiento con otros partidos como RN,
Amarillos y Demócratas.

FUNDACIÓN KONRAD ADENAUER REALIZA PRIMERA
PUBLICACIÓN CON THINK TANK DE CENTRODERECHA

A poco más de 90 días del
fallecimiento de Hugo Morales en
La Moneda, su familia aún tiene
más dudas que certezas sobre lo
que ocurrió en la sala de lactancia
subterránea que preparaba con
“urgencia” desde el viernes 27 de
septiembre en la noche, cuando
falleció de un infarto después de
18 horas continuas de trabajo en
la madrugada del 28.

Luego de al menos seis reunio-
nes entre la familia de Hugo
Morales y la ministra del Trabajo,
Jeannette Jara, los hijos y la
viuda de Morales preparan una
querella criminal que será pre-
sentada la próxima semana en
contra de quienes resulten res-
ponsables de las circunstancias
que rodearon la muerte del padre
de familia.

“Se llegó a la convicción de que
en este caso, probablemente se
cometió un cuasidelito de homici-
dio. Vamos a pedir diligencias que
tiendan a esclarecer las circuns-
tancias anteriores a los hechos que pudieran ser constitutivos de delito al
momento mismo y después los primeros auxilios que se le prestaron o no se
le prestaron”, comenta el abogado de la familia, Marcelo Castillo y agrega:
“Creemos que pudieron haber algunas negligencias en La Moneda, porque de
acuerdo a los antecedentes que tenemos todo indica que no se cumplió ese
deber de protección eficaz de la vida del trabajador”. Según el informe del
caso que entregó la Mutual de Seguridad, Hugo Morales falleció de muerte
natural, sin embargo, la tesis de la familia es que no se cumplieron algunos
protocolos que tenían que ver con la condición de salud de su papá. A pesar
de que la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) que sufría estaba
controlada, a Morales se le prohibió trabajar en espacios cerrados, pero la
sala donde sufrió el infarto se encontraba en el -1 de La Moneda.

Mauricio Morales, uno de los 4 hijos
del fallecido gásfiter.
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Familiares de gásfiter
fallecido en La Moneda
alistan querella criminal

La detención, y posterior liberación, en Bolivia del
frentista Pablo Muñoz Hoffman —quien protagonizó la
fuga de la Cárcel de Alta Seguridad en 1996— volvió a
poner en el tapete la situación de otros integrantes del
movimiento que están en el extranjero y no han podido
ser extraditados a Chile.

Es el caso de Ricardo Palma Salamanca, autor mate-
rial del asesinato de Jaime Guzmán, quien se encuentra
en Europa.

Su caso, dicen los expertos, es complejo de solucionar
pues está asilado por el Estado de Francia desde 2018.
Algo que, para revertirse, debiera involucrar una nego-
ciación política que, de acuerdo a los entendidos, muy
difícilmente se lleve a cabo. 

Palma Salamanca es
el exfrentista que Ga-
briel Boric, todavía
siendo diputado, visitó
en 2018 junto a la
diputada Maite Orsini,
poco antes de que se le
otorgara su actual
estatus de refugiado. El
hecho causó gran polé-
mica en su momento.

Casi igual de estan-
cado está el caso de
Galvarino Apablaza,
exlíder del FPMR, quien
actualmente reside en
Argentina.

Hoy su situación está
siendo analizada por la

Cámara Contencioso-Administrativa de ese país, luego
de que él apelara a la decisión de retirarle el asilo, to-
mada por Mauricio Macri en 2017. Sin embargo, de
acuerdo a quienes han seguido el caso, no ha habido
mayores avances. De hecho, el abogado contratado por
el Estado chileno, Gustavo Gené, pregunta mes a mes
por los avances del caso, sin obtener respuesta.

Palma Salamanca y
Apablaza, los otros frentistas
sin fecha de retorno 

Galvarino Apablaza.
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